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厂商市民冷对发泡餐具解禁
多数餐具生产厂表示不“凑热闹”，市民盼健全回收监督体系
本报记者 王亚男

5月1日，被禁14年的一次性发泡塑料餐具迎来解禁，曾经让市民谈之色变的“白色污染”

发泡餐具再度回归市场。淄博市民对此持何态度？商家是否迎风而动？对此，记者进行了调查。

被禁14年，市面上仍能见到

2日，记者到张店区多条
小吃街上的小吃摊走访了解
到，虽然一次性发泡塑料餐具
已经被禁14年之久，多数小吃
摊也已经改用纸盒来盛放食
物，但是仍有部分小吃摊在用
这种一次性发泡塑料餐具。据

在美食街附近工作的一名环
卫工人介绍，自从他到这工作
以来，三四年时间每天都能见
到这种一次性发泡塑料餐具
的身影，“一开始的时候倒是
能见到不少，但这两年少了很
多。”

美食街上，一个卖炒米线、
炒面的摊主用的就是这种一次
性发泡餐具，据其介绍，因为一
次性发泡塑料饭盒价钱便宜，
他这几年倒是一直都在用。据
该摊主介绍，这种一次性发泡
餐具原来在市场上很多。在大

化纤附近卖炒菜的王师傅使用
的也是这种一次性餐具，他说：

“这种饭盒价格便宜，一大包100

多个，才10块钱，很划算。我在
这里做生意好几年了，用的都
是这种饭盒。我这菜又不是很
烫，应该是安全的。”

格相关链接：

什么是发泡餐具

发泡餐具，即一次性发
泡塑料餐具，是指以聚苯乙
烯树脂为原料，在挤出机中
经过高温加热熔融后加入发
泡剂(丁烷)等进行挤出拉片，
将片材收卷后在通风潮湿的
环境中放置养生后再进行二
次加热吸塑成型，制成的各
种餐饮具如快餐盒、汤碗、方
便面碗、生鲜托盘等。

由于其在上世纪90年代
造成大量“白色污染”，开始
在铁路、航运客船和旅游船
上禁止使用，此后全国范围
内淘汰发泡塑料餐具，至今
已有14年。

发泡餐具缘何被禁

原国家经贸委于2001年4

月23日下发《关于立即停止生
产一次性发泡塑料餐具的紧
急通知》，通知中称：一次性发
泡塑料餐具在生产、使用、回
收等各环节都存在严重问题。
在生产过程中使用的发泡剂，
有的会破坏大气臭氧层，有的
存在严重安全隐患。具体理由
是：

(1)泡塑料餐具用完废弃
后难于回收利用；

(2)在环境中不容易腐烂
降解；

(3)部分企业生产中用的
发泡剂为丁烷(即打火机的气
体)，易着火，不安全；

(4)产品在高温下(>65℃)

有害物易溶出，使用不安全，
特别是在微波炉中使用易熔
化；

(5)产品体积大，运输、仓
储不方便；

(6)不易分解，污染环境，
对人体有害；

(7)出现可替代的产品(玉
米淀粉餐具)。

国家发改委：

解禁时机基本成熟

今年2月26日，国家发改
委发布第21号令，对《产业结
构调整指导目录(2011年本)》
进行局部调整，其中在淘汰
类产品目录中删除了一次性
发泡塑料餐具。

发展改革委产业协调司
有关负责人表示，删除一次
性发泡塑料餐具条目主要基
于多种考虑：它符合国家食
品包装用具相关标准；使用
后可以回收再利用；国际上
许多国家和地区一直在使
用；可以节约石油资源；随手
丢弃垃圾的行为已大幅减
少，废弃物回收体系逐步建
立，最初出台禁止一次性发
泡塑料餐具使用的环境已发
生很大变化，对“一次性发泡
塑料餐具”条目进行调整的
时机基本成熟。

多数市民已不愿用发泡餐具

在采访中记者发现，经过
多 年 的 宣 传 ，多 数 市 民 都 了
解，使用一次性发泡饭盒会对
身体产生危害和对环境造成
污染，对于发泡餐具的解禁，
大部分市民对此还是持反对

态度。
记者在大化纤宿舍附近的

一些路边摊上看到，不少市民
买的食物宁愿用塑料袋也不愿
用泡沫饭盒装。一名正在购买
炒菜的市民说，因为单位离家

太远，中午他都是在外面买饭
吃，“宁愿用塑料袋，也不愿用
泡沫饭盒，毕竟，这种饭盒对人
体有害，而且污染环境。”这位
市民说。

采 访 中 ，大 多 数 市民 表

达了这一观点，“这种饭盒一
受 热 就 会 产 生 有 害 毒 素 ，而
且 还 会 造 成 环 境 污 染 ，我 宁
可不买这个摊主的饭菜也不
想用这种饭盒。”市民刘女士
说。

中高档饭店坚称将不会使用

随后，记者走访了几家中
高档餐厅。“为了消费者的安
全考虑，我们一直使用的是纸
质的盒子来打包。现在虽然政
策放开了，但我们还是不会使
用 这 种 一 次 性 发 泡 塑 料 餐

具。”联通路一家西餐厅的工
作人员说。

该工作人员表示，他们店
一天能使用近百个打包盒子，

“从成本上来说，使用发泡餐具
会便宜很多，但会给顾客身体

造成危害，我们不想用，顾客也
都不愿使用。”

采 访 中 ，记 者 走 访 了 十
余 家 中 高 档 餐 厅 ，餐 厅 工 作
人员都表示不会使用这种一
次 性 发 泡 塑 料 餐 具 。中 润 大

道附近的一家海鲜餐厅工作
人 员 说 ，他 们 一 直 使 用 的 都
是 环 保 餐 盒 ，以 后 还 会 继 续
使用。“要是换了那种餐盒，
顾 客 不 适 应 ，老 客 户 也 会 有
意见。”

餐具厂家多不考虑生产发泡餐具

在采访中，记者了解到，现
在多数未从事非发泡塑料餐具
生产的企业接下来也大都没有
要生产发泡塑料餐具的想法。

“现在市民的环保意识都增加
了，即使发泡餐具解禁了，也不

可能有太大的市场。现在生产发
泡餐具的一般都是一些小厂子、
不正规的企业。我们的产品销量
不错，要是再生产肯定要增加设
备，还要增加投入。”淄博一餐具
生产厂的工作人员介绍。

“发泡餐盒体积大、占地
大、难运输、回收难，而且现在
人们收入提高，环保意识增强，
一般都会选择质量较好又环保
的塑料或纸质餐盒。”另一家餐
具厂老板也有同样的观点，“据

我了解，咱们这规模大点的餐
具厂，多数近期并没有打算生
产，即使那些生产一次性发泡
塑料餐具的工厂，估计也不会
因为政策的解禁而生意一下子
好起来。”

解禁之后怎么办，市民多担忧

在采访过程中，大部分市
民表达了对一次性发泡餐具解
禁的忧心：“解了禁，那些小商
贩会不会都换成一次性发泡餐
具？毕竟大部分打包又不另收
费，商家当然希望少花钱。”“这
种东西回收利用很难，处理起

来也很麻烦，根本没有一套相
应的措施！”“即使我们不想用，
到时候商家要是都用这种餐
盒，那我们消费者怎么办？法规
都允许了，市民找谁说理呢？”

记者了解到，多数市民对
此都期盼相关部门能够尽早出

台有关的行业标准，明确行业
准入条件，规范由原料生产到
最终成型的一系列环节所应适
用的标准。同时要警示、告知消
费者在哪种情况下此类餐盒可
以安全使用，哪些情况下餐盒
会产生有毒物质，以便保障消

费者的健康安全。“国家既然解
禁，应该会有一定的道理，但是
也应该为市民解疑，让大家用
的安心。”另外，在回收环节，不
少市民也建议要建立起完善的
回收再利用体系，以防止白色
垃圾加重对环境的污染。

用来装盛食物的一次性发泡塑料餐具.。 本报记者 姜文洁 摄
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